



Universidad del Sureste
Campus Comitán
Licenciatura en Medicina Humana

Tema: Modelos Médicos en México
Nombre de la Alumna: Hernández Aguilar Irma
Natalia

Grupo: "B" Grado: Segundo Semestre
Materia: Antropología Médica II
Nombre del Profesor: Sérgio Jiménez Ruiz

PASIÓN POR EDUCAR

Comitán de Domínguez, Chiapas a 14 de marzo del 2022.

2 Unidad

Modelos Médicos en México

Control de lectura

La salud pública representa un campo de estudio sumamente complejo, al abordar el fenómeno salud-enfermedad (SE) como un hecho colectivo en su doble dimensión social-biológica, las interpretaciones sobre éste y las respuestas socialmente producidas para modificarlo. Esta complejidad ha conducido a la conformación de diversos modelos explicativos que interpretan tanto las condiciones de SE, como los saberes y las prácticas orientadas a transformarlas.

Si bien el reconocimiento de la importancia de lo social es lo que caracteriza a todos los modelos, sociomédicos, existen diferencias sustanciales por lo que se refiere a la forma como son interpretados los procesos sociales; el papel que se les asigna en la determinación de las condiciones, las interpretaciones y las respuestas en salud; el nivel de análisis que privilegian, la construcción de medicaciones para abordar el plano empírico y la forma de proceder en la investigación concreta.

De manera general, se pueden identificar dos corrientes sociológicas que han influido el pensamiento en salud y cuya base

explicativa de lo social es diferente las teorías del consenso y las teorías del conflicto.

La primera se caracteriza por lo que Lenski denomina las tesis conservadoras, que plantean el equilibrio, la funcionalidad del orden social y particularmente de la estratificación social, así como la conservación del status quo. Las teorías del conflicto, por su parte, plantean el cambio social como resultado de contradicciones entre los distintos grupos sociales y ubican las causas de la desigualdad en la naturaleza de las formas de producción y en la distribución de la riqueza de una sociedad.

Este sistema funciona como un engranaje equilibrado en donde el desempeño del desequilibrio se ajusta a través de normas y sanciones, posibilita la regulación del conflicto y genera una estratificación cultural, en donde los estratos sociales son grupos humanos empíricamente observables, que comparten intereses y rasgos comunes, la desigualdad se entiende como una característica necesaria de todas las sociedades, con el argumento de dar a todos lo que les corresponde.

Los modelos que proponen trabajar con variables relacionales, además de describir las condiciones de SE, pretenden explicar su determinación y distribución diferencial a través de un proceso de construcción conceptual.

Desde otra perspectiva analítica, la discusión sobre necesidades humanas remite como punto de partida a la explicitación de una concepción de ser humano que se define y diferencia de otras especies vivas por su capacidad de apropiarse de la naturaleza y, en este proceso, transformarse a sí mismo. Esta transformación se realiza mediante la actividad vital más específicamente el trabajo. A través de éste, el hombre es capaz de transformar en objeto de sus necesidades y de su actividad todos los fenómenos de la naturaleza y, en ese proceso desarrollar y ampliar sus propias capacidades y necesidades.

En la actualidad, el proceso de globalización de las relaciones económicas, políticas y culturales ha permitido una relativa homogeneización de las necesidades y de los satisfactores humanos, creando así "sistemas de necesidades" característicos de las sociedades contemporáneas.

En la perspectiva analítica de los distintos modelos, se parte de reconocer la conformación social de las respuestas frente a la SE. Sin embargo, dependiendo del punto de partida teórico, estas respuestas se interpretan de formas distintas.

References

López Arellano, O. (1994, Abril 11). *MODELOS SOCIOMÉDICOS EN SALUD PÚBLICA: COINCIDENCIAS Y DESENCUENTROS*. vista de modelos socioeconómicos en salud. Retrieved Octubre 21, 1993, from <https://saludpublica.mx/index.php/spm/article/view/5768/6395>